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R. S.

La comisión de investigación
municipal sobre las adjudica-
ciones de contratos realizadas
por el Ayuntamiento de Sevilla
a la empresa Fitonovo (investi-
gada por un presunto reparto de
dádivas por parte de sus directi-
vos a funcionarios y responsa-
bles institucionales a cambio de
contratos públicos) afrontó ayer
su segunda sesión tras su cons-
titución oficial el día 2 de di-
ciembre, acordando por unani-
midad la presentación de las pe-
ticiones de documentación has-
ta hoy al mediodía y aplazando
la solicitud de comparecencias
hasta analizar la citada docu-
mentación requerida.

Según informaron fuentes mu-
nicipales, los cinco partidos acor-
daron la presentación de las peti-
ciones de información sobre los
expedientes y contratos hasta el
mediodía de hoy, tras lo que se
pondrá toda la documentación
requerida en una sala del Ayun-
tamiento. Posteriormente y una
vez analizada, se presentará el
listado de comparecencias, que
ya tienen avanzado PSOE, C’s y
Participa, mientras que PP e IU

aseguraron que apoyarán todas
las peticiones que se realicen.

El presidente de la comisión y
concejal de Bienestar Social y
Empleo, Juan Manuel Flores, es-
pera que la mesa cuente con un
buen desarrollo y que “el consen-
so sea norma de actuación y que
sea útil a la ciudad para que los
malos casos y ejemplos que han
ocurrido nunca se repitan”. “Se
trata de investigar las irregulari-
dades y ver posibles responsabili-
dades políticas, aprender qué ha
ocurrido para poner mecanismos
de control y garantías para que no
vuelva a ocurrir en la ciudad”,
agregó, dejando claro que “todo
lo que se pueda investigar será in-
vestigado”. Apuesta por la trans-
parencia y por el acceso a la infor-
mación, con comparecencias “sin
temores ni cortapisas”, aunque se
niega a que la comisión derive en
“un show mediático”.

Ciudadanos acudía a la nueva
sesión con la solicitud de 450 ex-
pedientes administrativos rela-
cionados con Fitonovo o con sus
empresas instrumentales, y un
listado con 56 nombres para su
comparecencia, entre los que se
encuentran “todos los responsa-
bles de Fitonovo, entre directivos
y familiares”, y miembros de las
dos corporaciones anteriores.

Ciudadanos solicita que com-
parezcan los ex alcaldes Alfredo
Sánchez Monteseirín y Juan Igna-
cio Zoido; junto a los responsa-
bles provinciales de cada partido
en aquel momento, el ya ex presi-
dente del PP José Luis Sanz y el ex
secretario general del PSOE José

Antonio Viera. También se men-
ciona al ex concejal de Vía Públi-
ca Manuel Gómez Lobo (PSOE);
el ex director de Vía Pública Do-
mingo Enrique Castaño; los ex
concejales de Medio Ambiente
Rafael Pineda (PSOE) y Encarna-
ción Martínez (PSOE); los ediles
socialistas Alfonso Mir y Alfonso
Rodríguez Gómez de Celis; los ex
concejales de IU Antonio Rodrigo
Torrijos y José Manuel García; el
concejal de Urbanismo y Medio
Ambiente, Maximiliano Vílchez

(PP) y el ex director de Medio
Ambiente Joaquín Peña, éstos úl-
timos del mandato de Zoido.

El nuevo portavoz adjunto de
los populares, Gregorio Serrano,
subrayó que el gobierno de Zoido
colaboró con la Justicia “desde el
primer momento aportando toda
la información requerida”, asegu-
rando que se continuará en esa
senda. Apoyará el resto de compa-
recencias que se pidan, pese a que
“parezcan que no tengan razón de
ser o que no son justificadas”.

● En el listado presentado por la formación

naranja también aparecen Viera, Sanz y

los ex concejales Gómez de Celis y Vílchez

C’s pide que Zoido
y Monteseirín
comparezcan
por Fitonovo

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La fachada principal de las instalaciones de Fitonovo.

Facua denuncia
a los encargados
del cotillón
cancelado
en fin de año

R. S.

La organización de consumi-
dores Facua ha denunciado
ante las autoridades a los
responsables del cotillón Ca-
sa Palacio que iba a celebrar-
se en Sevilla y que fue cance-
lado por la Policía por falta
de licencia y exige el reem-
bolso de las entradas. En un
comunicado, Facua indicó
que las denuncias fueron
presentadas ante la delega-
ción provincial de Justicia e
Interior y el servicio de Con-
sumo de la delegación pro-
vincial de Salud de la Junta
de Andalucía, ante el servi-
cio de Consumo y el servicio
de Medio Ambiente del
Ayuntamiento de Sevilla.

Según Facua, fueron nu-
merosos los afectados que
acudieron a la sede de la or-
ganización de Sevilla para
denunciar que no les reem-
bolsan su dinero. La organi-
zación recomendó a los alre-
dedor de dos mil afectados,
entre los que se encontraban
menores de edad, que ante la
negativa de la organización a
devolver el dinero de las en-
tradas, deben interponer una
primera denuncia ante el ser-
vicio de Consumo de la dele-
gación provincial de Salud
de la Junta de Andalucía.

La organización de consu-
midores reclamó sanciones
contundentes contra los res-
ponsables del evento, “que
carecía de medidas de segu-
ridad y evacuación y de segu-
ros de responsabilidad civil”
y advirtió que los locales no
dedicados a la hostelería, co-
mo los establecimientos hos-
teleros que no cuenten con
autorización para la organi-
zación de este tipo de activi-
dades, están obligados a so-
licitarla a sus ayuntamien-
tos, “medida que no habían
realizado los organizadores
de la fiesta”.

R. S.

El consejo de gobierno de la Jun-
ta de Andalucía abordó ayer una
profunda renovación de su es-
tructura periférica en la provincia
con cinco nombramientos, entre
ellos el de María Esther Gil Mar-
tín como nueva delegada del Go-
bierno de la Junta de Andalucía.

Gil Martín, que sustituye en el
cargo al ya senador electo Juan
Carlos Raffo, es licenciada en
Derecho por la Universidad de
Sevilla y desde 2012 ocupaba la
dirección gerencia de la Empre-
sa Andaluza de Gestión de Ins-
talaciones y Turismo Juvenil
(Inturjoven). Con anterioridad
fue delegada de Educación y

Gobierno (2007-2011), delega-
da del distrito Triana (2010-
2011) y coordinadora de activi-
dades y programas de este mis-
mo distrito (2005-2007) en el
Ayuntamiento de Sevilla. Ade-
más, ha sido coordinadora de
docentes del programa socio-
cultural Triana-Los Remedios
(2003-2005) y administradora

de la empresa Rafael Olías Fer-
nández, SLU (2001-2002).

Además, Miguel Ángel Castro
Arroyo fue ratificado como rec-
tor de la Universidad de Sevilla
y Francisca Aparicio Cervantes
será la nueva delegada territo-
rial de Educación en Sevilla.

En la Consejería de Empleo,
Empresa y Comercio ha sido

nombrado gerente provincial de
la Agencia de Innovación y De-
sarrollo de Andalucía en Sevilla
Francisco Díaz Morillo, mien-
tras que el nuevo delegado te-
rritorial de Agricultura, Pesca y
Desarrollo Rural en Sevilla es
Manuel García Benítez. El dele-
gado territorial de Medio Am-
biente y Ordenación del Territo-
rio en Sevilla es José Losada
Fernández. En la Consejería de
la Presidencia y Administración
Local de la Junta ha sido nom-
brado como secretario general
de Acción Exterior Ángel Luis
Sánchez Muñoz.

Esther Gil, nueva delegada del Gobierno
de la Junta de Andalucía en la provincia

Los grupos políticos

acuerdan aplazar las

comparecencias hasta

analizar los informes
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Consejo.- La Junta valida el nombramiento de Miguel
Ángel Castro como nuevo rector de la US
El Consejo de Gobierno andaluz ha aprobado el nombramiento de Miguel Ángel Castro Arroyo como nuevo rector de la
Universidad de Sevilla (US), tras su elección por el Claustro de esta institución el pasado 17 de diciembre. Licenciado en
Farmacia y catedrático de Química Inorgánica desde 2009, es profesor titular de la Hispalense desde el año 2000: desde
el pasado junio ejercía como rector en funciones.

Castro ha desempeñado en la US tareas de gestión desde 2005, cuando puso en macha el Servicio General de
Investigación de Rayos X, que dirigió hasta 2007. Además, ha sido vicerrector de Ordenación Académica (2009-2015);
director del Secretariado de los Servicios Generales, de los Centros y de los Institutos de Investigación (2008-2009); y
director del Centro de Investigación, Tecnología e Innovación (2007-2008).

El nuevo rector ha desarrollado su actividad académica e investigadora en varias universidades internacionales, como la
University College de Oxford y la de Cambridge. En la actualidad es el responsable del grupo de investigación 'Química
del Estado Sólido'. Castro dispone de una dilatada experiencia en el campo de la radiación sincrotón y de fuentes de
neutrones.
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PATRIMONIO Fundación Atarazanas rechaza el planteamiento de Vázquez Consuegra al no contemplar la rehabilitación del monumento   

Diferentes niveles de la cota del suelo de las Atarazanas según las distintas épocas. FUNDACIÓN ATARAZANAS

María Román
SEVILLA | La Fundación Atara-
zanas, apoyada por un nutri-
do grupo de expertos en ar-
quitectura patrimonial y en
rehabilitación como José Gar-
cía-Tapial, Fernando Mendo-
za y José Luis de Justo, exigió
ayer a la Consejería de Cultu-
ra de la Junta de Andalucía y
al Ayuntamiento hispalense
la inmediata paralización del
proyecto ideado por el arqui-
tecto Guillermo Vázquez Con-
suegra para convertir las Rea-
les Atarazanas en un nuevo
centro cultural (espacio cedi-
do mediante concesión de-
manial a CaixaBank) al consi-
derar que no se trata de un
verdadero proyecto de reha-
bilitación y de conservación
de los antiguos astilleros me-
dievales, si no del “entierro”
del edificio y un verdadero
“crimen patrimonial consen-
tido”.

Desde la fundación Atara-
zanas explicaron ayer en una
rueda de prensa que “la única
opción responsable” y que se-
ría admitida por la ley patri-
monial con respecto al monu-
mento sería  un “proyecto de
conservación”, algo prometi-
do por las instituciones desde
hace años y que no se con-
templa en la propuesta apro-
bada por la Comisión Provin-
cial de Patrimonio y por la Ge-
rencia de Urbanismo a Váz-
quez Consuegra, que tan sólo
menciona “la construcción
de un nuevo centro cultural
que afecta básicamente al
área de cabecera y las plantas
superiores del edificio diecio-
chesco de la Real Maestranza
de Artillería”.

Recuperar la cota original
Según indicó Rafael Crespo,
presidente de la fundación,
una verdadera restauración
de las Atarazanas pasaría por
“la recuperación integral de
la arquitectura original de los
astilleros, enterrados con el
paso del tiempo bajo cinco
metros y medio de tierra y es-
combros (la mitad del monu-
mento y pilares están ahora

bajo tierra)”. Es decir, lo que
la fundación propone sería
realizar una serie de excava-
ciones en el monumento para
recuperar su cota original del
siglo XIII. 

Desde la fundación creen
que este planteamiento es
técnicamente posible (algo
que ya quedó demostrado
con los estudios realizados a
mediados de los años 90 por
el arqueólogo Fernando Amo-
res, tal y como ya reveló VViva
Sevilla en otra información) y
que no supondría ningún
riesgo de inundación o de-
rrumbe para el monumento.
Estas excavaciones retirarían
35.000 metros cúbicos de es-
combros, que corresponderí-
an a unas 50.000 toneladas
de tierra, y que supondría un
presupuesto de aproximada-
mente 700.000 euros, canti-
dad “perfectamente asumi-
ble” dentro del presupuesto
de diez millones de euros que
la Fundación La Caixa va a
destinar. “De hecho hay una
partida de 600.000, apenas el
7% del total, para restaura-
ción, que se van a destinar a
tapar los escombros bajo una
solería”, recalcó el arquitecto

Sevilla

LA OPCIÓN COHERENTE__Sería la de
“desenterrar” la parte oculta del
edificio rescatando su cota original

PROPUESTAS__Piden replantear el
proyecto y hacerlo público, así como
que la gestión del edificio sea pública

CRÍTICAS__A la falta de un plan de
conservación, por lo que anuncian
acciones jurídicas y ante la Unesco

Exigen paralizar el proyecto actual

Muñoz: “Cuenta con todos los parabienes” 
SEVILLA | El delegado de Hábi-
tat Urbano, Cultura y Turismo
del Ayuntamiento, Antonio
Muñoz, ha dejado claro que el
proyecto para la rehabilita-
ción de las Atarazanas cuenta
con “todos los parabienes” y
que supondrá un “un antes y
un después en la ciudad” de
la mano de una iniciativa
“vinculada con la historia del
descubrimiento de América”.

Muñoz recalcó que el pro-
yecto de las Atarazanas cuen-
ta ya con el visto bueno de la

tervención, dependiendo del
arquitecto o de la organiza-
ción a la que se pregunte, por
lo que puede gustar más o
menos el proyecto actual-
mente aprobado”, añadió.

Sin embargo, reiteró que
las Atarazanas, una vez que
estén en funcionamiento, van
a suponer “un antes y un des-
pués en la ciudad”, apostan-
do por “recuperar esa visión
de nexo con Hispanoamérica
que pueden tener”.

“A pesar de que Sevilla fue

la Nueva York de ese siglo y
tuvo su mayor momento de
esplendor de la historia, po-
cos son los monumentos que
recuerdan a esa etapa de
nuestra ciudad. Creo que ese
déficit que tiene Sevilla va a
quedar cubierto  con las Ata-
razanas y, por tanto, no me
centraría tanto en buscarle
los tres pies al gato en cuanto
a si el proyecto me gusta más
o me gusta menos, o si le falta
una intervención de este tipo
o de esta otra”, dijo. 

Comisión Provincial de Patri-
monio y, desde el punto de
vista de Urbanismo, con la co-
rrespondiente licencia de
obras. “Podemos tener distin-
tas opiniones del tipo de in-

Muñoz señala que el
proyecto de Vázquez
Consuegra “marcará
un antes y un después
en la ciudad” 

José García-Tapial, presente
en la rueda de prensa.

Secretismo
La Fundación Atarazanas,
además, pide “la urgente ex-
posición pública del vigente
proyecto” que ahora está
siendo tratado con sumo “se-
cretismo”, exige “reconducir
el proyecto desde un enfoque
participativo y multidiscipli-
nar” y la “gestión pública de
las Atarazanas”, con la crea-
ción de un consorcio entre las
instituciones.

También reclaman que la
Caixa “cumpla sin demora su
deuda y abone el dinero nece-
sario para la restauración del
monumento” (diez millones
de euros) y que reconsidere
su proyecto para "evitar un
nuevo atentado contra el pa-
trimonio de la ciudad".

Rafael Crespo, que criticó
la falta de un plan arqueológi-
co y de conservación previo  y
un Plan Especial tal y como
marca la normativa , anunció
una próxima reunión con el
alcalde para exponerle sus
planteamientos, y avisó de fu-
turas acciones judiciales e in-
cluso el traslado de la situa-
ción a organismos patrimo-
niales como la Unesco o Ico-
mos, si no se llega a recondu-
cir el proyecto. 

■ ■ Las Reales Atarazanas y el
proyecto para el monumento
del arquitecto Guillermo
Vázquez Consuegra serán
analizados esta noche, a partir
de las 22.00 horas, en el
programa A debate, de
Ondaluz Sevilla TV (canal 54 de
la TDT), presentado por María
Luisa Vázquez y al que
acudirán el presidente de la
Fundación Atarazanas, Rafael
Crespo, así como los
arquitectos Fernando
Mendoza (Premio Nacional de
Arquitectura) y José María
Cabeza (Premio Nacional de
Restauración).   

Las Atarazanas, a
debate en Ondaluz

Además

NUEVO RECTOR DE LA US

La Junta valida el
nombramiento de
Miguel Ángel Castro

SEVILLA | El Consejo de Gobierno andaluz ha aprobado el nombramiento de Miguel Ángel
Castro Arroyo como nuevo rector de la Universidad de Sevilla (US), tras su elección por el
Claustro de esta institución el pasado 17 de diciembre. Licenciado en Farmacia y catedráti-
co de Química Inorgánica desde 2009, es profesor titular de la Hispalense desde el año
2000. Ha desarrollado su actividad académica e investigadora en varias universidades in-
ternacionales, como la University College de Oxford y la de Cambridge. 

usuario
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Consejo.- La Junta valida
el nombramiento de Miguel Ángel Castro como
nuevo rector de la US

EUROPA PRESS/US

SEVILLA, 12 Ene. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Gobierno andaluz ha aprobado el nombramiento de Miguel Ángel Castro Arroyo como
nuevo rector de la Universidad de Sevilla (US), tras su elección por el Claustro de esta institución el pasado
17 de diciembre. Licenciado en Farmacia y catedrático de Química Inorgánica desde 2009, es profesor
titular de la Hispalense desde el año 2000: desde el pasado junio ejercía como rector en funciones.

   Castro ha desempeñado en la US tareas de gestión desde 2005, cuando puso en macha el Servicio General
de Investigación de Rayos X, que dirigió hasta 2007. Además, ha sido vicerrector de Ordenación Académica
(2009-2015); director del Secretariado de los Servicios Generales, de los Centros y de los Institutos de
Investigación (2008-2009); y director del Centro de Investigación, Tecnología e Innovación (2007-2008).

   El nuevo rector ha desarrollado su actividad académica e investigadora en varias universidades
internacionales, como la University College de Oxford y la de Cambridge. En la actualidad es el responsable
del grupo de investigación 'Química del Estado Sólido'. Castro dispone de una dilatada experiencia en el
campo de la radiación sincrotón y de fuentes de neutrones.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 13/01/2016 8:07
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Investigadores de la US patentan un proceso para
obtener imágenes multiespectrales a partir de
fotografías RGB
Investigadores de la Universidad de Sevilla (US) han patentado un nuevo
procedimiento que permite obtener imágenes teledectadas multiespectrales, hasta
ahora restringidas a plataformas proveedoras como Landsat o Airbus Defense &amp;
Space, a partir de fotografías en RGB tomadas con cámaras compactas o réflex de
calidad instaladas sobre un dron.

Investigadores de la Universidad de Sevilla (US) han patentado un nuevo procedimiento que permite obtener imágenes
teledectadas multiespectrales, hasta ahora restringidas a plataformas proveedoras como Landsat o Airbus Defense &
Space, a partir de fotografías en RGB tomadas con cámaras compactas o réflex de calidad instaladas sobre un dron.

Ampliar foto
Las imágenes teledetectadas son aquellas obtenidas alejadas de la
superficie terrestre, por ejemplo desde un satélite o un avión, y sirven
para medir a distancia las propiedades de los objetos presentes en la
superficie de la Tierra. El ojo humano sólo puede percibir radiaciones de
una gama limitada del espectro electromagnético, por lo que estos
instrumentos para teledetección fuera de las longitudes de onda visibles
suponen una importante extensión de nuestro campo visual, ya que
proporcionan información adicional sobre el mundo físico que nos rodea.

"Nuestro procedimiento abarata costes porque no tienes que depender de
terceros para obtener estas imágenes multiespectrales", señala Emilio
Ramírez, investigador del grupo Composición, Arquitectura y Medio

Ambiente de la Universidad de Sevilla y responsable principal de la patente. "Sólo es necesario disponer de una cámara
de fotos con una buena lente instalada en un dron y conocer los efectos atmosféricos que se pueden producir:
profundidad óptica, temperatura, contaminación, viento, precipitaciones, etcétera, parámetros que controlamos todos los
que trabajamos en teledetección", aclara el investigador.

Continúa explicando que "esto es muy importante, porque los efectos atmosféricos influyen en la reflexión y refracción de
los objetos que capta el sensor de la cámara, cambiando la radiancia y reflectancia de los mismos, lo que hace que el
factor de forma radiativo varíe. Y es que no hay que olvidar que lo que vemos en las fotografías es un reflejo de la
imagen real, así que es necesario controlar estos parámetros para llegar a resultados fiables".

El procedimiento patentado consiste en realizar dos tratamientos digitales específicos a las fotografías RGB desde
cualquiera de los programas de procesamiento de imágenes teledetectadas existentes, hasta conseguir que éstas
dispongan de todas las bandas del espectro, las cuales pueden combinarse como se desee para obtener diferentes tipos
de información en función de las necesidades específicas del proyecto o estudio a desarrollar: controlar malas hierbas
en una zona de cultivo, revelar el paso de vehículos en operaciones militares o detectar contaminantes en superficies
acuáticas por ejemplo.

"Hasta ahora no se había planteado ningún procedimiento capaz de obtener imágenes teledetectadas a partir de
fotografías a color con una cámara normal sin el uso de ningún tipo de filtro incorporado en la propia cámara y con
ausencia del infrarrojo cercano, por lo que estamos ante un método totalmente novedoso", concluye Ramírez,
recordando que, además, es importante realizar una visita a campo para calibrar las imágenes obtenidas, "lo que
permitirá tener una referencia de cara a futuras investigaciones o toma de datos realizadas en la zona estudiada".

Esta patente ha sido concedida con examen previo por la Oficina Española de Patentes y Marcas, lo que ratifica el valor
de la misma. Además, ha sido extendida internacionalmente por procedimiento PCT, permitiendo su protección temporal
en los 148 estados que forman parte de este tratado. El Secretariado de Transferencia de Conocimiento y
Emprendimiento de la US ha sido el encargado de gestionar y tramitar estos resultados de investigación.
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Andalucía

Investigadores de la US patentan un proceso para

obtener imágenes multiespectrales a partir de

fotografías RGB

EUROPA PRESS/US

SEVILLA, 12 Ene. (EUROPA PRESS) -

   Investigadores de la Universidad de Sevilla (US) han patentado un nuevo procedimiento que permite

obtener imágenes teledectadas multiespectrales, hasta ahora restringidas a plataformas proveedoras como

Landsat o Airbus Defense & Space, a partir de fotografías en RGB tomadas con cámaras compactas o réflex

de calidad instaladas sobre un dron.

   Las imágenes teledetectadas son aquellas obtenidas alejadas de la superficie terrestre, por ejemplo desde

un satélite o un avión, y sirven para medir a distancia las propiedades de los objetos presentes en la

superficie de la Tierra. El ojo humano sólo puede percibir radiaciones de una gama limitada del espectro

electromagnético, por lo que estos instrumentos para teledetección fuera de las longitudes de onda visibles

suponen una importante extensión de nuestro campo visual, ya que proporcionan información adicional

sobre el mundo físico que nos rodea.

   "Nuestro procedimiento abarata costes porque no tienes que depender de terceros para obtener estas

imágenes multiespectrales", señala Emilio Ramírez, investigador del grupo Composición, Arquitectura y

Medio Ambiente de la Universidad de Sevilla y responsable principal de la patente. "Sólo es necesario

disponer de una cámara de fotos con una buena lente instalada en un dron y conocer los efectos

atmosféricos que se pueden producir: profundidad óptica, temperatura, contaminación, viento,

precipitaciones, etcétera, parámetros que controlamos todos los que trabajamos en teledetección", aclara el

investigador.

   Continúa explicando que "esto es muy importante, porque los efectos atmosféricos influyen en la reflexión

y refracción de los objetos que capta el sensor de la cámara, cambiando la radiancia y reflectancia de los

mismos, lo que hace que el factor de forma radiativo varíe. Y es que no hay que olvidar que lo que vemos en

las fotografías es un reflejo de la imagen real, así que es necesario controlar estos parámetros para llegar a

resultados fiables".

   El procedimiento patentado consiste en realizar dos tratamientos digitales específicos a las fotografías

RGB desde cualquiera de los programas de procesamiento de imágenes teledetectadas existentes, hasta

conseguir que éstas dispongan de todas las bandas del espectro, las cuales pueden combinarse como se desee
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para obtener diferentes tipos de información en función de las necesidades específicas del proyecto o estudio

a desarrollar: controlar malas hierbas en una zona de cultivo, revelar el paso de vehículos en operaciones

militares o detectar contaminantes en superficies acuáticas por ejemplo.

   "Hasta ahora no se había planteado ningún procedimiento capaz de obtener imágenes teledetectadas a

partir de fotografías a color con una cámara normal sin el uso de ningún tipo de filtro incorporado en la

propia cámara y con ausencia del infrarrojo cercano, por lo que estamos ante un método totalmente

novedoso", concluye Ramírez, recordando que, además, es importante realizar una visita a campo para

calibrar las imágenes obtenidas, "lo que permitirá tener una referencia de cara a futuras investigaciones o

toma de datos realizadas en la zona estudiada".

   Esta patente ha sido concedida con examen previo por la Oficina Española de Patentes y Marcas, lo que

ratifica el valor de la misma. Además, ha sido extendida internacionalmente por procedimiento PCT,

permitiendo su protección temporal en los 148 estados que forman parte de este tratado. El Secretariado de

Transferencia de Conocimiento y Emprendimiento de la US ha sido el encargado de gestionar y tramitar

estos resultados de investigación.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Juan Parejo

El Aeropuerto de Sevilla termi-
nó el año pasado con sus mejo-
res registros de tráfico desde
2011 gracias, sobre todo, al ex-
celente comportamiento del
mercado exterior. San Pablo ce-
rró 2015 con 4.308.852 pasaje-
ros, una cifra que supone un
crecimiento del 10,9% con res-
pecto a 2014. El movimiento de
mercancías logró su cota más
elevada desde 2008. El delega-
do de Hábitat Urbano, Cultura
y Turismo, Antonio Muñoz, va-
loró ayer de manera muy positi-
va el crecimiento experimenta-
do por el aeródromo sevillano,
aunque instó a no ser autocom-
placientes. El Ayuntamiento si-
gue negociando la incorpora-
ción de nuevas rutas que posibi-
liten llegar a más mercados.

El grueso de los usuarios con-
tabilizados se movió en vuelos
comerciales (excluye aviación
general y ejecutiva), y sumaron
4.287.254. De ellos, 2.397.866
viajaron con origen o destino a
alguna ciudad española, mien-
tras que 1.889.388 lo hicieron
en conexiones con el extranje-
ro. El dinamismo del mercado
extranjero fue uno de los gran-
des sustentos del positivo ba-
lance de 2015, ya que creció un

17% y marcó un récord históri-
co. El peso del tráfico interna-
cional sobre el total se situó en
un 44%, sobrepasando en 2,2
puntos la proporción alcanza-
da en 2014. “Esta circunstancia
pone de relieve el valor de los
distintos ejes de trabajo lanza-
dos por Aena para la reactiva-
ción de la actividad en el aero-
puerto, entre ellos la colabora-
ción con las instituciones loca-
les encargadas de la promoción
turística y de negocios del des-
tino Sevilla”, puntualizó Aena.

Francia, Italia y Reino Unido
fueron, en términos absolutos,
los destinos con mayor deman-
da. Por ritmo de crecimiento en
el número de usuarios, resultó
especialmente significativa la
evolución de Alemania, al mul-
tiplicarse por más de 11 los via-
jeros, gracias a la implanta-
ción, el pasado verano, de tres
rutas regulares con Fráncfort,
Múnich y Düsseldorf (las dos
primeras siguen operando du-
rante este invierno). Destaca-
ron también Reino Unido (un
36,2% más que en 2014) y Por-
tugal (22%), seguidos de Ma-
rruecos (15,6%), Bélgica
(15%), Italia (14,2%) y Holan-
da (10,4%).

En cuanto al mercado domés-
tico, también se produjo un im-

portante punto de inflexión, al
consolidarse su recuperación y
subir un 6,7% la cifra de pasa-
jeros que volaron hacia o desde
algún punto del territorio na-
cional.

En cuanto a las operaciones,
durante 2015 se registraron
46.085 vuelos (un 8,7% más),
de los que 34.721 fueron comer-
ciales. Por otra parte, el movi-
miento de mercancías se elevó
un 6%, alcanzando su mejor co-
ta desde 2008, con 6.007,27 to-
neladas transportadas.

Las estadísticas de diciembre
contribuyeron a que el balance
anual de tráfico en el aeropuer-
to fuera positivo. Concreta-
mente, la cifra de usuarios as-
cendió el mes pasado a
317.734, un 16,4% más que en
la misma fecha de 2014. En re-
lación con las operaciones y las
mercancías, en el aeropuerto se
registraron durante diciembre
3.326 vuelos (un 12,7% más) y
se movieron 619,6 toneladas de
carga (un 29,4% más).

El delegado de Turismo, An-
tonio Muñoz, valoró ayer de
manera muy positiva los datos,
aunque aseguró que no había
que caer en la autocomplacen-
cia: “La mayoría de los indica-
dores turísticos son positivos.
Si hay alguno del que no me
siento muy orgulloso es del em-
pleo, por ser muchos puestos
eventuales. Hay que seguir tra-
bajando. Tenemos margen para
seguir mejorando en los próxi-
mos años, con nuevos eventos y
atractivos”.

Muñoz añadió que hay una lí-
nea de trabajo marcada para el
aeropuerto con el fin de conse-
guir rutas que posibiliten acce-
der a otros mercados. En este
sentido, apuntó que se trabaja
con “mucha discreción” y que
espera que en el próximo Fitur
puedan fructificar las negocia-
ciones para anunciar durante el
primer trimestre del año un
nuevo destino que sirva de re-
vulsivo para el aeródromo his-
palense.

El aeropuerto cierra
su mejor año desde
2011 gracias al
mercado extranjero
●El peso del tráfico internacional sobre el
total se sitúa ya en el 44%●Elmovimiento de
mercancías registra elmejor dato desde 2006

ANTONIO PIZARRO

Un avión de la aerolínea Ryanair en el aeropuerto de Sevilla.

J. P.

Todo el patrimonio mundial de
Sevilla en una aplicación móvil.
El Ayuntamiento ha diseñado
una innovadora herramienta pa-
ra móviles y tabletas que permi-
tirá a propios y extraños conocer
en profundidad los principales
monumentos sevillanos: la Cate-
dral, el Real Alcázar y el Archivo
de Indias, además de su entor-
no, desde una perspectiva gene-
ral, turística, histórica y artísti-
ca. La aplicación, desarrollada
por la Gerencia de Urbanismo
junto con el Consorcio de Turis-
mo, fue presentada ayer por el
delegado, Antonio Muñoz, en el

Real Alcázar y ya está disponible
en la APP Visita Sevilla.

La aplicación se estructura en
cuatro bloques temáticos, uno por
cada uno de los monumentos de-
clarados Patrimonio Mundial
(Catedral, Real Alcázar y Archivo
de Indias), más un cuarto referido
al entorno, que se corresponde
con la Zona de Amortiguamiento
que la Unesco aprobó como área
de especial protección, como el
Arenal, Triana, Santa Catalina, o
el Barrio de Santa Cruz. De cada
uno de los bienes se han seleccio-
nado los espacios más singulares y
los elementos pictóricos, escultó-
ricos y documentales más signifi-
cativos, sobre los que existen cua-
tro niveles de información: gene-

ral, turística, histórica y artística.
Esta información se complementa
con fotos, grabados, planimetría e
imágenes antiguas, que contribu-
yen a una mejor comprensión de
los valores históricos y patrimo-
niales de los distintos elementos.

Actualmente se puede consul-
tar en cinco idiomas (español, in-
glés, alemán, francés y chino),
aunque se ampliarán, tanto los
contenidos, como los idiomas y se
llevará a nuevos soportes, explicó
Muñoz: “Ofrece información de
primer nivel. No sólo la van a po-
der utilizar los turistas, también
todos los sevillanos. En 2016 va-
mos a seguir desarrollándola”.

El importe del proyecto ha as-
cendido a 21.780 euros, de los
que 13.050 han sido financiados
por el Ministerio de Cultura. En
su desarrollo han colaborado el
Cabildo Catedral, el Archivo de
Indias, el Real Alcázar y la Funda-
ción para la Investigación adscri-
ta a la Universidad de Sevilla.

●El Ayuntamiento crea una aplicación para los enclaves patrimoniomundial

La mejor manera de conocer los monumentos

BELÉN VARGAS

El delegado y el gerente de Turismo muestran la aplicación móvil.

LOS NÚMEROS
5

10,9%
Crecimiento.El aeropuerto ce-
rró el añocon4.308.852viajeros,
lamejor cifra desde2011.

17%
Mercadoextranjero.El tráfico
internacional experimentóunes-
pectacular aumento. Las cone-
xionesconel extranjero sumaron
1.889.388viajeros.

46.085
Operaciones.El incrementodu-
rante2015 fuedel 8,7%.Del nú-
mero total de vuelos, 34.721 fue-
roncomerciales.

+16,4%
Diciembre.Elúltimomesdel
añosumó317.734viajeros.
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Focus
Abengoa
premia una
tesis sobre las
sedes de la
Universidad

SEVlLI.A
,Francisco Javier Te]ido Ji-
m~nez ha sido galardonado
con el Premio ala mejor tesis
doctoral sobre un tema reia-
cionado con Sevilla pot su
estudio Las sedes universita-rias de Sevilla en la construc-

d6n de la ciudad. La fftstin-
ci6n, que concede la Funda-
ci6n Focus-Abengoa desde
1983, cuenta con tuna dota-
ci6n de 3.000 euros, y con-
templa la publicaci6n de la
obra para lograr la mAxSma
d’ffusi6n y reconocimiento.

El ]urado, presidido pot
Santiago Grisolia, presidente
eiecutivo de los premios Rey
Jaime I y patrono de la Fun-
daci6n Focus-Abengoa, des-
tac6 que el estudio de Tejido
Jim6nez, dirigido pot Juan
Luis Trillo de Leyva, es
traba]o excelente que abor-
da los origenes y el desarro-
11o de la Universidad Hispa-
lense asi como los centros
ecles’~sticos que con ella
convivieron en el pasado,
muchos de ellos, hitos de un
destino dram~fico: la prime-
ra sede de la Universidad de
Sevilla (el colegio de Santa
Maria de JesOs), el colegio
dominico de Santo Tongts,
el colegioiesuita de San Her-
menegildo, la segunda sede
de la Universidad Hispalen-
se (antigua Casa Profesa de
la compafiia de Jesfls), el
clanstro del convento Iviadre
de Dios, ia Antigua F~brica
de Tabacos y el intento de
crecimiento universitario de
comienzos del siglo XX~. ̄
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Hockey sala

La Universidad de
Sevilla se proclama
Campeona de
Andalucia

ABC SEVILLA
E1CD Universidad de Sevflla de Hoc-
key Sala Fen]enino se alz6 vencedor
del Campeonato de Andalucia el pa-
sado fin de sen]ana. E1 romeo se ce-
lebr6 el pasado fin de semana en la
ciudad de San Fernando (Cfidiz), 
Bahia Sun En la competici6n parti-
ciparon cuatro conjuntos: el anti-
tri6n, el CH San Fernando present6
dos equipos, A y B, el ACD Liceo SC
y el CD Universidad de Sevilla.

El equipo sevillano consigui6 set
cabeza de grupo en la primera fase
del trofeo, los mfiximos puntos po-
sibles, seguida del CH San Fernan-
do A. En semifinales, el CD Univer-
sidad de Sevilla derrot6 pot 1-6 al
CH San Fernando B, clasificdndose
as/para la final y venciendo con un
contundente 0-6 al ACD Liceo SC,
terminando invictas la competici6n.

Este triunfo clasifica a las uni-
versitarias para el Campeonato de
Espafia de Hockey Sala que se cele-
brar~ en Sevilla, en las instalacio-
nes del CDU Los Bern]ejales, los pr6-
ximos dias 4, 5, 6 y 7 de febrero. Las
jugadoras del conjunto sevillano
continf~an afianzando el alto ren-
din]iento que llevan mostrando a
lo largo de la temporada. Asi, la ex-
pedici6n estuvo forn]ada pot las
nuevas incorporaciones al equipo
Raquel Huertes, internacional y
olin]pica, y la internacional por Ita-
lia Eleonora Di Caprio, adem~s de
Indre, Mirian], Alba, Lara, Eli, Ma-
rina, Sole, Esti, Flopi y Briguitth.
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Vuelta a la rutina deportiva
en todos los servicios

Tras la finalizaciOn de
las fiestas navidefias,
el SADUS restablece su
horatio de actividades

ABC
SEVILLA

Una vez finalizadas las fiestas na~f~de-
fias, el Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevilla vuel-
vea restablecer su horario de apertu-
ray con ello tambi~n normaliza las
actividades y disciplinas deportivas
que se imparten dentro de las instala-
ciones. Muchas de las actividades que
se habian visto afectadas por el par6n
navidefio vuelven con m~is fuerza que
nunca. Adem~s, se suman nuevas ac-
tividades y se habilitan nuevos hora-
rios en algunas disciplinas que podr~m
ser consultados en su p~gina web del
SADUS (www.sadus.us.es).

Los usuarios podr~m elegir entre un
sinfin de actividades y cursos para po-
der quemar las calorias de m~is cogi-
das estas Navidades. Tambi~n se re-
toman las actividades para todas las
edades y niveles como el pilates, cross-
fit, ciclo-indoor, aer6bic o GAP,, asi como
aquapilates o matronataci6n en el me-
dio acu~tico, entre muchas otras.

Desde el Servicio tambi~n informan
sobre la apertura de la inscripci6n a los
cursos de tenis y p~tdel. Hoy se habili-
ta la inscripci6n a trav~s de la Oficina
Virtual para los abonados pertenecien-
tes a la comunidad universitaria, y ma-
fiana de manera presencial en la Ofici-

Un grupo de alumnos realiza eiclo-indoor

na de Atenci6n al Cliente. Para aque-
llos que no pertenezcan a la comuni-
dad universitaria, la inscripci6n se abri-
r~ el 18 de enero para la Oficina Virtual
y el 20 de enero de forma presencial.

Un amplio abanico de clases impar-
tidas en las diferentes instalaciones que
componen el SADUS. Pot un lado, y cer-
cano alos campus universitarios, se en-
cuentra el reci6n inaugurado Centro edu-
cativo deportivo Pirotecnia, que junto al
pabell6n deportivo anexo, componen el
Complejo deportivo universitario de Ra-

m6n y Cajal. A ~ste se une el ya conoci-
do complejo deportivo universitario Los
Bermejales con m~is de 64.500 metros
cuadrados de superficie para disfrutar
del deporte al aire fibre o indoon La me-
jor altemativa para ponerte en forma.

E1 SADUS anima a todos y a todas a
retomar la rutina de estudios o labo-
ral haciendo deporte y recuperando la
condici6n fisica tras las fiestas navi-
defias, poniendo al servicio de sus usua-
rios sus instalaciones y sus diferentes
programas de actividades deportivas.
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Las actividades han vuelto a la normalidad tras la vacaciones por las fiestas navide~as. SADUS

Tras el parlin,

la normalidad
SADUS
IEVILLA

Una vez finalizadas las fiestas
navidefias, el Servicio de Activi-
dades Deportivas de la Univer-
sidad de Sevilla vuelve a resta-
blecer su horatio de apermra y
con ello tambi6n normaliza las
acfividades y disciplinas depor-
tivas que se imparten dentro de
las instalaciones.
Muchas de las actividades que
se habian visto afectadas por el
par6n navidefio vuelven con m~
fuerza que nunca. Adem~s, se
suman nuevas actividades y se
habilitan nuevos horarios en
algunas disciplinas que pueden
set consultados en la p~igjna web
del SADUS (’www.sadus.us.es’).
Los usuarios podr~n elegff entre
un sinfin de actividades y cur-
sos para poder quemar las calo-
rias de m~is cogidas estas Navi-
dades. Tambi6n se retoman las
actividades para todas las eda-
des y niveles, como el pilates, el
crossfit, el ciclo-indoor, aer6bic
o G~A.P., asi como el aquapilates

o la matronataci6n en el medio
acmitico, entre muchas otras.
Desde el servicio tambiOn se
informa sobre la apertura de la
inscfipci6n de los cursos de tenis
y p~idel. A partir de este mattes
se habilita la inscripci6n a tra-
v6s de la OficinaVirtual para los
abonados pertenecientes a la
comunidad universita-
ria, y mafiana mi~r-
coles de manera
presencial en la
Oficina de Aten-
ci6n al Cliente.
Para aquellos
que no perte-
nezcan a la
comunidad uni-
versitaria, la ins-
cfipci6n se abrir~i el
18 de enero para la Off-
cinaVirtual y el 20 de enero
de forma presencial.

Complejos deportivos
En definitiva, se retoman un
amplio abanico de clases impar-
tidas en las diferentes instala-
ciones que componen el SADUS.

Por un lado, y cercano a los cam-
pus universitarios, se encuentra
el reci6n inaugurado Centro Edu-
cativo-deportivo Pirotecnia, que
junto al pabell6n deportivo ane-
x~ componen el Complejo Depor-
tivo Universitario de Ram6n y
Cajal. A 6ste se une el ya cono-
cido complejo deportivo univer-

sitario Los Bermejales,
con m~s de 64.500

metros cuadrados
de supedicie pare
disfrutar del
deporte al aire
libre o indoor.
La mejor alter-
nativa para

ponerte en for-
ma.

E1 SADUS anima a
todos y a todas a reto-

mar la rutina de estudios o
laboral practicando deporte y
recuperando la condici6n fisica
perdida tras las fiestas navide-
fias, poniendo al servicio de sus
usuarios sus instalaciones y sus
diferentes programas de activi-
dades deportivas.

Hockey Sala Fem.

El US, campelin

de Andalucia
E1 CD Universidad de Sevilla
de Hockey Sala Femenino se
proclam6 vencedor del Cam-
peonato de Andalucia el pasa-
do fin de semana. E1 tomeo se
celebr6 en la ciudad de San
Fernando (C~idiz), en Bahia
Sur. En la compefici6n parti-
ciparon cuatro conjuntos: el
anfitri6n, el CH San Fernan-
do, que present6 dos equipos,
el ACD Liceo SC y el CD Uni-
versidad de Sevilla.
E1 equipo sevillano consigui6
set cabeza de grupo en la pri-
mera fase del trofeo, seguido
del CH San Fernando A. En
semifinales, el CD Universi-
dad de Sevilla derrot6 por 1-
6 al CH San Fernando B, cla-

sific~indose asi para la final y
venciendo con tin contunden-
te 0-6 alACD Liceo SC, termi-
nando invicto la competici6n.
Este tritmfo clasifica a las uni-
versitarias para el Campeona-
to de Espafia de Hockey Sala
que se celebrarfi en Sevilla, en
las instalaciones del CDU Los
Bermejales, los pr6ximos dfas
4, 5, 6 y 7 de febrero. Las juga-
doras del conjunto sevillano
continfian afianzando el alto
rendimiento que llevan mos-
trando a lo largo de la tempo-
rada.
La mala noticia, la lesi6n de
Briguitth, por la que proba-
blemente se perder~i el Cam-
peonato de Espaf~a.

Las chicas del CD Universidad de Sevilla, campeonas. SADUS

Los s bados

Acompa antes
en pista, gratis
E1 Servicio de Actividades
Deporfivas de la Universidad
de Sevilla promociona sus ins-
talaciones a trav6s de una
importante ventaja que bene-
ficia a todos, sean o no usua-
rios. Concretamente, el Servi-
cio apuesta pot el libre acce-
so alas pistas los s~ibados.
Esta promoci6n consiste en
que, s61o los s~ibados, cual-
quier interesado en practicar
deporte podr~i reservar las pis-
tas del CDU Bermejales o el
CED Pirotecnia pagando s61o

el alquiler. La entrada al cen-
tro para todos los acompafian-
tes ser~i gratuita, con las mis-
mas ventajas que el pase de
dia de pistas exteriores. Esta
promoci6n, que termin6 el 31
de diciembre, se amplfa has-
ta el 31 de mayo de 2016.
Para consultar los precios de
alquiler de pistas, pueden visi-
tar la p~gina web del SADUS
(’www.sadus.us.es’), donde
toda la informaci6n est~i reco-
gida en el apartado de Precios
Pfiblicos.
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VIVIR EN SEVILLA

Laura Liñán

Lo mejor del panorama del úni-
co traje regional que evoluciona
con la moda mostrará sus crea-
ciones esta semana en Sevilla.
Ayer comenzó We Love Flamen-
co con su cuarta edición y gran-
des nombres como Justo Salao o
Aurora Gaviño. Esta pasarela,
organizada por la modelo Laura
Sánchez y Go Eventos, trae un
total de 44 desfiles y más de 60
firmas cumpliendo con el objeti-
vo de empezar fuerte con la tem-
porada flamenca y establecerse
como pasarela de referencia en
las tendencias que se verán este
año en ferias y romerías.

We Love Flamenco arrancó
con la tercera edición de la Gala
Noveles Moda Flamenca, en la
que Prodetur brindó la oportu-
nidad a jóvenes talentos de
mostrar sus diseños y así poder-
se hacer un hueco en la moda
flamenca. Los noveles tuvieron
que convencer a un jurado com-
puesto por grandes nombres de
la costura de la ciudad como Li-
na y Tony Benítez. El ganador,
Jonathan Sánchez, participará

como diseñador profesional en
la siguiente edición de We Love
Flamenco.

La segunda sesión de la tarde
tuvo como protagonista a El Rey
de los volantes, Justo Salao. El
diseñador realizó un recorrido
a su impecable trayectora con
un desfile especial. Mostró un
total de 19 looks recogiendo to-
das sus etapas: vestidos, batas
de cola, goyescos, canasteros y
cerró con un diseño de novia. La
magia del f lamenco se adueñó
del final del homenaje con con
las actuaciones de Lola Tejada,
Esperanza Bermúdez, Pastora
Galván y Patricia Vela.

Cachitos de mí, la colección de
la esperada Aurora Gaviño, ilu-
minó el ecuador de la tarde con
diseños repletos de tejidos inu-
suales, telas de lienzo, algodón,
seda o gasa, sumados a pedaci-
tos de ganchillo o croché. Este
año, suma la recreación e inspi-
ración en obras de arte insignes
y esencia de la cultura pictórica
sevillana como las Mujeres aso-
madas a la ventana, de José Vi-
llegas Cordero, o detalles cos-
tumbristas de los cuadros clási-

cos de Gonzalo Bilbao. Además,
cabe destacar la colaboración
especial de la Escuela de Arte de
Sevilla en la elaboración de los
complementos.

Rocío Peralta presentó un via-
je con su colección Del oeste ha-
cia el sur con 40 vestidos con
una inspiración clara en el oes-
te americano. El estampado
protagonista fue el lunar, que
nunca pasa de moda, aunque
también mostró vivos floreados
y trajes lisos en telas de algo-
dón, gasas y batistas.

El mundo taurino hizo pre-
sencia en esta primera tarde de
We Love Flamenco en el desfile
de Pablo Retamero&Juanjo
Bernal y su colección Fragua de
gitanería. No faltaron guiños al
mundo del toro con el elegante
amarillo albero, el negro y el
rojo grana donde la feminidad
se convierte en arte. Cortes de
flamencas de los años 70, gran-
des volantes, nejas y hasta 30 ti-
pos de mangas hicieron las de-
licias de los asistentes. Sus tra-
jes repletos de esencia orna-
mental y enriquecimiento ba-
rroco gracias a lunares, estam-
pados y encajes no dejaron indi-
ferente a nadie. Una gran de-
mostración de que la alta costu-
ra está presente en la moda fla-
menca actual.

3 Información ‘www.welovefla-

menco.es’ y ‘www.wappissima.es’

Inauguración de
la exposición sobre
Juan de Arguijo

PISTAS
PARA
HOY

Disponible en expobus.us.es/arguijo,

la muestra virtual Juan de Arguijo
y la Sevilla del Siglo de Oro, sobre

el poeta y las pinturas de su casa.

Presentación del
libro ‘El capitalismo
en crisis’
Manuel González Molina presenta

este texto de Juan Torres López

editado por Anaya en la Casa de la

Provincia. Plaza del Triunfo, 1. 19:30.

Ponencia inaugural
del curso Temas
Sevillanos
Antonio Bustos, director del curso,

es el encargo de la conferencia

Veintiséis años de cultura sevillana.

Ateneo de Sevilla. C/ Orfila, 7. 17:45.

D

1 y 4. En el desfile homenaje a Justo Salao hubo guiños al baile flamenco. 2.
Algunos de los diseños de la colección ‘Cachitos de mí’, de Aurora Gaviño. 3.
Jonathan Sánchez se proclamó ganador de la Gala Noveles Moda Flamenca.

● La primera jornada de la pasarela
We Love Flamenco homenajea a la
cultura y las tradiciones andaluzas

2

4

3

1

REPORTAJE GRÁFICO: M. J. LÓPEZ

Raíces del sur

Segunda jornada
de desfiles en el
Hotel Alfonso XIII
Hoy está previsto que cinco
firmas presenten sus noveda-
des en moda flamenca sobre
esta pasarela. Inmaculada Li-
nares, a las 17:30, se estrena-
rá como diseñadora profesio-
nal tras ganar la pasada edi-
ción del Certamen de Noveles
con su colección Gitana. A las
18:30, Ángeles Copete exhibi-
rá Mi dulce alegría, inspirada
en el reciente nacimiento de
su primera hija. Por su parte,
José María Tarriño (19:30) ho-
menajeará a la bailaora Loli
Flores con los diseños de
Castañuela. Luisa Pérez y su
colección Con dos almas
(20:30) y Eloy Enamorado
(21:30) con Mil rosas al alba,
serán los últimos desfiles de
la segunda jornada de We Lo-
ve Flamenco.

usuario
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

12/01/2016

HORA: 10:32:30 (02:17)

 685€

 -

00:02:17DURACIÓN:

Sección "La digitalización del día". Hoy, "Redetejas". Desde hace un tiempo "La Matraka", un colectivo de jóvenes 

de Sevilla, ha buscado nuevas utilidades a las azoteas y la idea nació de una reuni ón de amigos en una azotea. 

Esta red facilita nuevos espacios para la gestión y producción cultural y les pareció interesante el uso de las 

azoteas. Se pusieron en contacto con el Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla Decl. Jaime 

Fernández, responsable proyectos "La Matraka".
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Encarna Maldonado

S ÓLO 209 catedráticos y
profesores universita-
rios imparten formación
clínica en los hospitales

a todos los estudiantes de Medi-
cina de las cinco facultades de
Andalucía. Son los últimos y es-
tán abocados a la extinción. Los
decanos de Andalucía han hecho
sonar la alarma al unísono: o se
favorece la incorporación de mé-
dicos o las facultades de Medici-
na dejarán de ser lo que son y no
podrán formar con los estánda-
res actuales. Si no se remedia a
tiempo, será una catástrofe y se-
rá a corto plazo.

El decano de Cádiz, Antonio
Lorenzo, calcula que en cinco
años se habrán jubilado los últi-
mos profesores vinculados al
Servicio Andaluz de Salud (SAS)
que quedan en su facultad. En
Málaga, 20 de los 24 que quedan
activos se retiran en el próximo
lustro y en Sevilla y Granada, la
mayoría habrá alcanzado la
edad del retiro en una década.
“El riesgo es inminente”, apunta
el decano de la Facultad de Me-
dicina de Granada, Indalecio
Sánchez-Montesinos, sin dejar

de subrayar que la formación
“sin profesores vinculados sería
un fraude a los alumnos”. “No se
puede formar médicos sin ellos”,
coincide Antonio Lorenzo. “La
enseñanza clínica es la esencia
de una facultad de Medicina”,
concluye el decano de Sevilla,
Juan Ramón Lacalle.

Los docentes vinculados son
profesores y catedráticos univer-
sitarios que prestan labor asis-
tencial en los hospitales públicos
al tiempo que asumen la respon-
sabilidad de la formación clínica
de los estudiantes de Medicina.

Esta figura se creó a través de Re-
al Decreto en 1986 y desde en-
tonces se mantiene, en el caso de
Andalucía, a través de convenios
entre la Junta y las universida-
des. La doble condición médica
y docente les exige superar como
cualquier otro profesor el proce-
so de acreditación que evalúa
fundamentalmente las horas de
docencia y las publicaciones
científicas. Sin embargo, al tra-
tarse de médicos en ejercicio, tie-
nen menos posibilidades de de-
dicar tiempo a la investigación y
a la enseñanza, por lo que les re-
sulta más difícil que la agencia
nacional de evaluación los acre-
dite, paso imprescindible para
acceder a una plaza universita-
ria. “No se puede exigir un nivel
de docencia e investigación co-
mo a cualquier otro profesor a
quien también ejerce labor asis-
tencial en un hospital”, recalca
Indalecio Sánchez-Montesinos.

Sin embargo, es así y esta es la
razón de que Medicina sea “el
área en la que se deniegan más
acreditaciones”, matiza el deca-
no de la Facultad de Málaga, Pa-
blo Lara. Los criterios de eva-
luación y acreditación que per-
miten competir por una plaza
en la universidad tienen tan po-
co en cuenta la trayectoria mé-
dica de los aspirantes que “20
años de ejercicio, siendo jefe de
servicio y tutor de residentes
puntúa igual que la especiali-
dad”, agrega.

A este problema intrínseco del

área de Ciencias de la Salud
(afecta tanto a Medicina como al
resto de las carreras de este ám-
bito) se suman las restricciones
impuestas desde 2011, que han
impedido cubrir gran parte de
las vacantes por jubilación que se
han producido en las universida-
des. Rafael Solana, decano de
Medicina en Córdoba y vicepre-
sidente de la Conferencia Nacio-
nal de Decanos de Medicina,
cree que, en realidad, ha sido la
tasa de reposición, que entre
2011 y 2014 solo ha permitido
reemplazar el 10% de las jubila-
ciones y el 50% este año, la que
ha prendido la mecha. “Ha acti-
vado todas las alarmas”, admite.

Esta combinación de factores
ha provocado, por ejemplo, que
en Málaga queden solo 24 de los
51 profesores vinculados al SAS
que había, en Cádiz permanecen
23 de 41, en Córdoba 30 de 42,
en Granada de 90 se ha pasado a

Las cinco facultades de Medicina
de Andalucía se quedan sin médicos

De los 42 docentes
vinculados de Cádiz
quedan 23, que se
jubilarán en los
próximos cinco años

Málaga tenía 51
profesores vinculados,
de los que quedan
24, 20 de ellos
próximos a la jubilación

www.saberuniversidad.es

FITO CARRETO

El decano de Medicina de Cádiz, Antonio Lorenzo (dcha.), es uno de los 23 profesores vinculados que quedan en la Universidad de Cádiz. En el Hospital Puerto Real a finales de diciembre.

◆ La formación clínica de los estudiantes recae sobre el profesor vinculado, un
docente que también trabaja en el hospital, ahora en proceso de extinción

◆ Sólo quedan 209 en Andalucía, la mayoría próximos a la jubilación
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poco más de medio centenar y en
Sevilla hay entre 80 y 90 profeso-
res vinculados cuando hace unos
años eran 160.

¿Cómo se ha organizado la
formación clínica durante esta
travesía? “Sufriendo mucho y
agradeciendo mucho la colabo-
ración altruista de los médicos
de los hospitales”, resume Anto-
nio Lorenzo. En este sentido hay
dos figuras esenciales que han
permitido puntualmente sortear
la catástrofe: los profesores aso-
ciados y los tutores clínicos. Por
ejemplo, la Facultad de Medici-
na de Málaga ha contado con
cien profesores asociados distri-
buidos en 22 áreas de conoci-
miento clínico que con contratos
de tres horas semanales se han
ocupado de la formación prácti-
ca de los alumnos. Pero como
aún así eran insuficientes, otros
1.000 médicos se han prestado
sin contraprestación alguna a
ejercer de tutores de los alum-
nos, “lo que dice muchísimo del
altruismo y el compromiso de
nuestros profesionales”, indica
Pablo Lara.

La solución ha sido idéntica en
el resto de las facultades de Me-
dicina. Sin embargo, los deca-
nos coinciden en que la situa-
ción es insostenible aún a pesar
del esfuerzo de los profesionales
y del SAS, que ha cedido a las fa-
cultades plazas que le corres-
pondían por la tasa de reposi-
ción de jubilaciones.

Exigen una solución decidida
y específica, que vaya más allá
del parcheo puntual y garantice
el relevo generacional, un pro-
blema que no es menor: la Facul-
tad de Medicina de Cádiz, que
presta formación clínica en tres
hospitales (Puerta del Mar,
Puerto Real y, tras un acuerdo
alcanzado en diciembre, tam-
bién en el hospital de Jerez) so-
lo tiene un profesor vinculado
en el área de cirugía que, ade-
más, se jubilará en dos años,
mientras que Málaga únicamen-
te cuenta con un vinculado en
pediatría “cuando hace seis años
teníamos siete”, recuerda el de-
cano. La edad media en Grana-
da y Sevilla se sitúa en los 60
años y en Córdoba se han produ-
cido 12 jubilaciones recientes y
hay previstas otras 12 en los cua-
tro próximos años. “Se está yen-
do la generación que ha hecho
de esta facultad y del hospital
Reina Sofía lo que son hoy día.
Perdemos los referentes y no te-
nemos preparados a los siguien-
tes”, subraya Rafael Solana.

La Agencia Nacional de Acre-
ditación (Aneca) empieza a com-

las estancias posdoctorales en el
extranjero, pero el hospital valo-
ra los meses de trabajo efectivo.

“Tenemos que definir cómo
tiene que ser el recorrido profe-
sional de quienes serán nuestros
catedráticos”, apunta el decano
de Sevilla, opinión que también
destaca el decano de Córdoba y
vicepresidente de la Conferencia
de Decanos de Medicina. Juan
Ramón Lacalle, no obstante,
aprecia que también es necesa-
rio hacer un esfuerzo de pedago-
gía para explicar qué es el profe-
sor vinculado “porque muchas
veces los propios médicos no tie-
nen clara esta figura”.

La nueva figura del contratado
doctor también se observa con
optimismo de intensidad diver-
sa. Lacalle valora esta figura de
reciente creación y cree que,
aunque tenga algunos detalles a
pulir, puede garantizar el relevo
generacional, si bien Rafael So-
lana duda que puedan surgir
profesores acreditados en las es-
pecialidades más deficitarias
“porque, precisamente, el pro-
blema es llegar a contratado doc-

tor con formación asistencial y
docente en esas áreas”. Coincide
con Indalecio Sánchez Montesi-
nos en apreciar que se exige un
perfil senior . “No parece muy fá-
cil que un médico con plaza de
funcionario en un hospital esté
interesado por un contrato labo-
ral de profesor vinculado”. Am-
bos reivindican la figura del doc-
tor ayudante vinculado para que
los médicos, a medida que con-
cluyen su formación, puedan
forjar ese perfil mixto asistencial
y docente. También en esta lí-
nea, Pablo Lara se pregunta que
si las plazas nuevas se ofertan en
función de la antigüedad de los
acreditados, “cuándo tardarían,
entonces, en convocarse las de
Medicina en una universidad co-
mo la de Málaga con 18 centros”.

Finalmente, los decanos exi-
gen al unísono que se valore en
la carrera académica la labor
que presta el tutor clínico, o sea
todos esos cientos de médicos
que durante estos años han sal-
vado la formación de los alum-
nos a coste cero sin obtener más
que un reconocimiento de sus
centros, solo equiparable a una
palmada en la espalda. La Agen-
cia Andaluza de Evaluación y
Acreditación (Agae) primero y
después la Aneca han empezado
a reconocer en el currículum es-
te trabajo, pero los decanos exi-
gen que se haga “de manera de-
cidida para que tenga valor en el
currículum”, en palabras de An-
tonio Lorenzo.

prender la magnitud del proble-
ma y, en principio, parece dis-
puesta a valorar la asistencia
hospitalaria en la carrera acadé-
mica. Esta decisión facilitará la
acreditación y la carrera docen-
te a los médicos que ejercen en
los hospitales. Además, el SAS y
las universidades andaluzas han
acordado crear una figura nue-
va: el profesor contratado doctor
vinculado, un docente con un
perfil similar al de profesor titu-
lar, pero que no es funcionario,
sino personal laboral.

Los decanos valoran el clima
de entendimiento con las insti-
tuciones y aplauden estas medi-
das, aunque con diferente inten-

sidad y en algunos casos con
mucha moderación. Indalecio
Sánchez-Montesinos cree que
hay que ir mucho más allá, has-
ta el principio: “La universidad
necesita una relación de puestos
de trabajo. Es una de las pocas
instituciones en la que no se co-
noce cuál es su plantilla necesa-
ria. Llega y sale profesorado pe-
ro sin saber muy bien por qué.
Conocer qué profesores hacen
falta permitiría planificar y da-
ría garantías para que todo esto
no sea una debacle. Además, re-
sultaría muy útil a los alumnos
saber qué oportunidades pue-
den encontrar.” “Si no se adop-
tan medidas que generen con-

fianza y den garantías las facul-
tades estarán en peligro y la en-
señanza será un fraude”.

Rafael Solana apunta que es
necesario, por una parte, hacer
una planificación de las necesi-
dades a medio y largo plazo para
poder formar a estos perfiles
“que no se pueden improvisar”,
“tardan 10 años en crearse”, y,
por otra parte, definir la carrera
profesional del profesor que
también ejerce la asistencia hos-
pitalaria. Las trayectorias y re-
quisitos del médico y las del do-
cente son tan diferentes que
quien acentúa un rasgo perjudi-
ca el otro. Por ejemplo, la univer-
sidad mide las publicaciones o

La Facultad de
Medicina de Córdoba
ha visto jubilarse 12
profesores y otros 12 se
retirarán antes de 2020

La edadmedia de los
docentes vinculados de
Medicina en Sevilla y
Granada alcanza los 60
años en la actualidad

La voz de los decanos

“Sólo quedan
23 y se jubilan
en cinco años”

E L decano de Medicina de la
Universidad de Cádiz, An-

tonio Lorenzo, subraya la si-
tuación tan delicada que tiene
que asumir para garantizar la
formación en los hospitales
Puerta del Mar, Puerto Real y
en breve también en Jerez con
solo 23 profesores vinculados,
además, a punto de jubilarse.

Cádiz

“Si no se adoptan
medidas será
un fraude”

INDALECIO Sánchez-Montesi-
nos, decano de Medicina de la

Universidad de Granada, es ta-
jante. Cree que “si no se adoptan
medidas que generen confianza
y den garantías, la enseñanza de
la Medicina será un fraude”.
Exige una relación de puestos
de trabajo que inyecte orden y
claridad en la universidad.

Granada

“Se va una
generación y no
llega la siguiente”

R AFAEL Solana, decano de
Medicina en Córdoba y vi-

cepresidente de la Conferencia
Nacional de Decanos de Medi-
cina, señala la necesidad de
una planificación a largo plazo
de profesores que impartan
formación clínica. Afirma que
estos perfiles profesionales
tardan 10 años en forjarse.

Córdoba

“La formación
se ha organizado
sufriendomucho”

E L decano de Medicina de la
Universidad de Málaga, Pa-

blo Lara, explica que la forma-
ción clínica casi sin profesores
vinculados se ha organizado
“sufriendo mucho”, con profe-
sores asociados y la colabora-
ción altruista de 1.000 tutores
clínicos que ni siquiera son
compensados por esa labor.

Málaga

“La esencia de
la facultad es la
formación clínica”

JUAN Ramón Lacalle, decano
de Sevilla, subraya que la for-

mación clínica es la “esencia”
de una facultad de Medicina tal
y como hoy la entendemos. De-
manda que se defina cómo tie-
ne que ser el recorrido profesio-
nal de estos docentes que tam-
bién ejercen labor asistencial en
los hospitales.

Sevilla
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ARTÍCULOS RELACIONADOS

El riesgo ambiental del vertido de
Aznalcóllar pervive 16 años después

Los álamos blancos del Guadiamar
resisten la contaminación

Twittear

Heike Knicker, investigadora de Instituto de Recursos

Naturales y Agrobiología de Sevilla (IRNAS) y profesora

adscrita al programa de doctorado en Recursos Naturales

y Medio Ambiente de la Universidad de Sevilla, ha recibido

la Medalla Phillippe Duchaufour de Unión Europea de

Geociencias. Esta medalla es el máximo galardón que se concede en Ciencias del Suelo en el

mundo. Este premio se concede desde 2005 y hasta este momento sólo había un español entre

los galardonador: el profesor de la Universidad de Córdoba, José Torrent, en 2012.

La Medalla Philippe Duchaufour de la Unión Europea de Geociencias (EGU) se concede como

reconocimiento a la contribución científica en el campo de la ciencia del suelo, y constituye el

máximo galardón en su ámbito. Los candidatos son propuestos por los socios de la Unión Europea

de Geociencias mediante una carta de nominación que describe su contribución científica, su

importancia, su impacto en la disciplina y sus implicaciones para el futuro, haciendo especial

hincapié en los nuevos puntos de vista y conocimientos aportados por la investigación realizada

por el candidato.

La selección de candidatos nominados para el premio se lleva a cabo mediante una evaluación

rigurosa de los candidatos y sus méritos por parte del comité de la medalla y el consejo de la

EGU. En la actualidad, el comité de evaluación está formado por Artemi Cerdà (Universidad de

Valencia y presidente saliente de la División de Ciencias del Suelo de la EGU) y los tres últimos

premiados, Ingrid Kögel-Knabner (Universidad Técnica de Múnich, Alemania), Johan Six (Escuela

Politécnica Federal de Zúrich, Suiza) y William Shotyk (Universidad de Alberta, Canadá).

Heike Knicker trabaja en la actualidad en el Departamento de Biogeoquímica, Vegetal y Ecología

Microbiana del IRNAS-CSIC en Sevilla. Licenciada por la Universidad de Ratisbona (Alemania),

donde también desarrolló sus estudios de su doctorado aplicando la espectroscopía de RMN de

estado sólido para estudiar el secuestro de nitrógeno orgánico en sustancias húmicas. Este

trabajo se extendió a los sedimentos y carbón durante su estancia posdoctoral en el Centro de

Ciencias de combustible, de la Universidad Estatal de Pensilvania (EEUU), entre 1993 y 1996.

Poseriormente realizó ota estancia en la Technische Universität München (Alemania). Hasta el

verano de 2008, fue investigadora asociada en la Cátedra de Ciencia del Suelo en la Universidad

Técnica de Munich (Alemania). Desde agosto de 2008 ocupa el cargo de profesora de

investigación en el IRNAS, entidad dependiente del Consejo Superior de Investigaciones

Científicas (CSIC). Actualmente es secretaria de la Sociedad Internacional de Sustancias Húmicas

(IHSS).  Ha publicado 178 artículos en revistas científicas de alto impacto, con más de 6.248 citas

en publicaciones de otros científicos. Es coautora de más de 150 comunicaciones a congresos

científicos nacionales e internacionales.

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

La profesora Heike Knicker, premio europeo
de geociencias
La Unión Europea de Geociencias otorga su medalla a esta profesora de la
Universidad de Sevilla y científica del Instituto de Recursos Naturales y
Agrobiología � Es la segunda vez que el reconocimiento recae en un científico
español.
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UNIVERSIDAD INTERNACIONAL DE ANDALUCÍA

La UNIA transforma Italcable en sede
académica y cultural

El edificio, ubicado en el centro histórico de Málaga,
acoge la primera exposición de fondos de la coleccionista
Pilar Citoler.

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

Languaje Table: aprender idiomas en
la cafetería

El Centro Universitario Internacional organiza encuentros
informales de alumnos de habla inglesa y española para
que compartan experiencias y ganen fluidez en el manejo
de las lenguas extranjeras.

COOPERACIÓN

La Universidad de Almería cede
material informático, libros y
mobiliario a la universidad de Benín

El material donado llegó en diciembre a la Universidad
Abomei-Calavi de este país subsahariano.
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Las microalgas dan
valor a los desechos
de la cerveza

EL investigador de la Universidad de
Almería Gabriel Acién coordina un

proyecto financiado por la Unión Euro-
pea que persigue mejorar la producción
de cerveza y conseguir, a partir de sus
desechos, nuevos productos. “Las cer-
veceras quieren cero emisiones”, seña-
la. Actualmente, el CO2 que produce es-
ta industria lo reinyecta para dar la pre-
sión a la bebida y los residuos se em-
plean en la ganadería. Sin embargo, ge-
neran aguas sucias “que podemos lim-
piar con las microalgas y reutilizar los
nutrientes que contienen para usarlos
como piensos animales o fertilizantes”.
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Los álamos blancos del
Guadiamar resisten
a la contaminación

PESE a que el riesgo ambiental per-
vive en zonas del entorno del río

Guadiamar 16 años después del verti-
do de Aznalcóllar, según ha puesto de
relieve el Instituto de Recursos Natu-
rales y Agrobiología de Sevilla, los
álamos blancos han conseguido resis-
tir la contaminación. Un estudio de la
Universidad de Sevilla y del Consejo
Superior de Investigaciones Científi-
cas ha constatado que aún cuando los
metales pesados alcanzan hasta las se-
millas, la contaminación no interfiere
en su reproducción ni en el vigor con
el que crecen los nuevos ejemplares.

Prueban en animales
cómo la diabetes
agrava el alzhéimer

UNA investigación liderada en la Uni-
versidad de Cádiz por Mónica García

Alloza ha permitido constatar a partir de
experimentos de laboratorio realizados
con nuevos modelos de animales, cómo
la diabetes contribuye negativamente al
desarrollo de la demencia vascular y
agrava de manera significativa el desa-
rrollo del alzhéimer. El trabajo también
ha puesto de manifiesto que la relación
entre ambas enfermedades “es de doble
sentido” porque el alzhéimer empeora
las características metabólicas y estas al-
teraciones, a su vez, tienen consecuen-
cias a nivel del sistema nervioso central.

CÁDIZ

“El conocimiento
es clave para tener
ventaja competitiva”

EL catedrático de la Universidad de
Córdoba César Hervás defiende el

big data como un arma imprescindible
para la toma de decisiones en las socie-
dades modernas. El equipo de mate-
máticos que lidera desarrolla modelos
matemáticos de predicción, con espe-
cial interés en el área de redes neuro-
nales artificiales. Estas técnicas las uti-
lizan para predecir cuestiones tan dis-
pares como una glaciación, un sistema
de asignación donante-receptor de
trasplantes hepáticos o clasificar paí-
ses en función de su economía del co-
nocimiento. / LOURDESCHAPARRO

CÓRDOBA

JAÉN

L A miseria crónica, el desgarro de
la guerra, el atraso y el aislamien-
to provocaron durante los prime-

ros años de la dictadura franquista una
de las peores hambrunas de la historia
de España, especialmente devastadora
en los pueblos del interior de Andalu-
cía. “Aquella agricultura de secano era
muy poco productiva y un periodo pro-
longado de malas cosechas de cereales
mermaron la base de la alimentación
de unos campesinos que, sin pan, mo-
rían de hambre”, resume el catedrático
de la Universidad de Jaén Eduardo
Araque. 1946 ha quedado grabado en
la memoria popular de aquellos pue-
blos como el año del hambre. Un estu-
dio de Araque recoge que en Jaén mu-
rieron 14.651 personas, “buena parte
como consecuencia del hambre, el ra-
quitismo y la avitaminosis”. La Falange
advirtió a Franco “del hambre, la de-
sesperación y la falta de trabajo” como
acicates para la conflictividad social.
“El régimen necesitaba hacer más pro-
ductiva la agricultura y la única mane-
ra de conseguirlo era convertir las tie-
rras de secano en regadíos”. Este fue el
origen del plan Jaén que implicó la irri-

gación de las tierras situadas a lo largo
del curso del Guadalquivir y la cons-
trucción de pueblos a los que fueron
forzadas a trasladarse las familias de
las zonas más pobres de Jaén. Este pro-
ceso de colonización, además, coinci-
dió con la repoblación forestal de lo
que hoy es el parque natural de Cazor-

la, Segura y Las Villas, que hacía in-
compatibles aquellos montes con la
agricultura y la ganadería, y el desalojo
de algunos municipios afectados por la
construcción de los pantanos. A tal
efecto, el Instituto Nacional de Coloni-
zación se ocupó de comprar las tierras
o alcanzar acuerdos con los latifundis-

tas para que cedieran algunas hectá-
reas a cambio de transformar sus fincas
de secano en regadío, y adjudicó una
casa y un lote de 0,5 hectáreas a cada
familia, una superficie mínima que so-
lo permitía “matar el hambre”, pero no
mermaba fuerza jornalera para aten-
der los nuevos cultivos. El resultado
fue la construcción de una treintena de
pueblos a lo largo del Guadalquivir, los
más pequeños de solo 30 habitantes y
los mayores de 300. Hacia los años 70,
los poblados del Guadalquivir entraron
en barrena. El éxodo rural los vació.
Eduardo Araque los conoció justo en-
tonces. En 1978 realizaba su tesina so-
bre el proceso de colonización. La emi-
gración hacia las grandes urbes dejó en
el abandono y la ruina gran parte de
aquellos poblados. “En esos años lo ru-
ral equivalía a cateto y a retraso”, hasta
que Europa “nos descubrió su valor” y
empezó a moverse el turismo rural,
surgió alguna industria agroalimenta-
ria y las familias emigradas de pronto
descubrieron que aquel patrimonio
campesino abandonado tenía valor y,
después de muchos años, se interesa-
ron por su recuperación. Pero lo han
hecho sin respetar un legado arquitec-
tónico que, según Araque es tan excep-
cional que está empeñado en hacerlo
valer en una guía didáctica.

La colonización del Guadalquivir:
tránsito desde el hambre hasta el olvido

Información completa en www.saberuniversidad.es

3La información completa en www.saberu-

niversidad.es

Vista aérea de Guadalimar en

una imagen de la época.
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La unidad de gestión clínica de
Medicina Interna del Hospital
Virgen Macarena ha puesto en
marcha la escuela de pacientes
de insuficiencia cardíaca con el
objetivo de incrementar la cali-
dad de vida de la población que
padece esta patología. La escue-

la ha realizado hasta la fecha dos
jornadas con dos sesiones forma-
tivas cada una.

Se trata de un espacio donde
confluyen pacientes con insufi-
ciencia cardíaca y profesionales
formadores, con pacientes que
han sufrido ya un infarto y que
son captados desde las unidades
de hospitalización y consultas

externas. En ella se ofrece a los
pacientes compartir las viven-
cias, experiencias y conocimien-
tos mediante sesiones educati-
vas, todo ello orientado a fo-
mentar el papel activo y la co-
rresponsabilidad sobre el mane-
jo de su enfermedad.

Según un comunicado, esta es-
cuela de pacientes con insufi-
ciencia cardíaca se suma a las ya
abiertas en otros puntos de la
provincia desde 2008, año en
que nació la escuela de pacien-
tes. De este modo, en Sevilla se
han desarrollado talleres sobre
cuidados paliativos, fibromial-

gia, EPOC, cáncer de mama y
cáncer colorrectal, realizados en
diversos centros sanitarios como
los hospitales de Valme, Virgen
del Rocío y Osuna.

La insuficiencia cardíaca es
muy frecuente, especialmente
en personas de edad avanzada,
y es una de las principales cau-
sas de ingreso hospitalario. En
España, medio millón de perso-
nas padecen esta patología y en
Europa 28 millones. La escuela
de pacientes promociona e im-
pulsa los conocimientos sobre el
proceso de salud del paciente
para que disponga de una ade-
cuada adaptación al cambio de
vida que se le genera.

Asimismo se instruye sobre el
manejo adecuado de la medica-
ción y régimen terapéutico, que
posibilita eliminar la barrera de
la ansiedad y temor por conoci-
mientos deficientes. La escuela
de pacientes es una iniciativa de
la Consejería de Salud, coordi-
nada desde la Escuela Andaluza
de Salud Pública.

● El hospital reúne a personas que han
sufrido un infarto y a profesionales que los
forman en el conocimiento de la dolencia

La Junta
niega recortes
en San Juan
de Dios
del Aljarafe

R. S.

La Consejería de Salud asegu-
ró ayer que “no ha existido re-
corte alguno” en el Hospital
de San Juan de Dios del Alja-
rafe, y “que se han mantenido
todas sus prestaciones” en
2015, año en el que su presu-
puesto ha sido un 2,6% supe-
rior al asignado en 2014, al-
canzando los más de
50.600.000 euros.

Así lo indicó el consejero,
Aquilino Alonso, en una res-
puesta escrita a la pregunta
formulada por el grupo parla-
mentario del PP-A, a la que ha
tenido acceso Europa Press, so-
bre los motivos por los que en
los años 2013 y 2014 “se bajó la
aportación” al Hospital San
Juan de Dios hasta “un 15%”,
toda vez que se cuestiona si la
consejería pensaba mantener
estos recortes en 2015.

La Junta apunta que en rela-
ción al importe asignado al
Hospital San Juan de Dios pa-
ra el ejercicio pasado, éste
consta en la orden de 6 de fe-
brero de 2015, de la Conseje-
ra de Hacienda y Administra-
ción Pública, por la que se dis-
pone la publicación de los pre-
supuestos de explotación y de
capital y del programa de ac-
tuación, inversión y financia-
ción del Consorcio Sanitario
Público del Aljarafe, publica-
do en el Boletín Oficial de la
Junta de Andalucía (BOJA)
número 57, del pasado 24 de
marzo. Tal presupuesto, aña-
de la Junta, “asciende a
50.607.457 euros, siendo un
2,6% superior al asignado en
el ejercicio 2014”.

R. S.

El primer traslado en AVE de
órganos donados para un tras-
plante se realizó el año pasa-
do en el trayecto de ida y de
vuelta entre Sevilla y Madrid,
según el balance de actividad
en 2015 de la Organización
Nacional de Trasplantes

(ONT), presentado ayer en Ma-
drid. Este traslado se realizó tras
el convenio firmado el año pasa-
do por la ONT con Renfe para el
traslado desinteresado de órga-
nos en AVE y facilitó la realiza-
ción de un trasplante renal cru-
zado en el que participaron los
hospitales Doce de Octubre y Vir-
gen del Rocío.

En el balance de la ONT del pa-
sado ejercicio destaca que el año
pasado, por primera vez, todas
las autonomías superaron la tasa
de 30 donantes por millón de po-
blación y cuatro de ellas sobrepa-
saron los 50 donantes.

Primer traslado de
órganos donados en
el AVE Madrid-Sevilla

R. S.

Los trabajadores de la cafetería de
la Escuela Técnica Superior de In-
geniería (ETSI) de la Universidad
de Sevilla, en huelga indefinida
desde la pasada semana por el re-
traso “crónico” en el pago de las
nóminas y el impago de aquellas
correspondientes a los meses de

noviembre y diciembre, se reú-
nen hoy miércoles para decidir
sobre nuevas medidas de presión.

Según explicó a Europa Press
el secretario general del sector de
Hostelería y Turismo de la Fede-
ración de Servicios de Movilidad
y Consumo (SMC) de UGT de Se-
villa, Antonio Casado, el paro se
mantiene ante el “incumplimien-
to” de la palabra de la empresa
concesionaria del servicio, que
aseguró a los trabajadores que
procedería a abonar una parte de
la deuda cuando, a su vez, reci-
biera un débito de otra empresa
“cuyo talón ya habría cobrado”.

Los empleados estaban dis-
puestos a valorar el levantamien-
to de la huelga si se les paga “aun-
que sea algo, como una de las nó-
minas”, no obstante lo cual, según
Casado, “todo ha quedado en
agua de borrajas”. “Todo ello, con
la agravante de las fechas en las
que se ha producido”, añadió el
portavoz sindical, que volvió a in-
cidir en que se ha llegado a la ac-
tual situación tras un reunión en
el Sistema de Resolución Extraju-
dicial de Conflictos Laborales de
Andalucía (Sercla) el 4 de enero,
que terminó sin acuerdo y en la
que la empresa “dijo que no podía
poner fechas porque no sabían
cuándo iban a pagar”.

Los 16 trabajadores “vienen pa-
deciendo una situación deplora-
ble como consecuencia de la falta
de responsabilidad y profesiona-
lidad de la dirección de empresa
Global Food, empresa que gestio-
na dicha cafetería”, según UGT.

Los trabajadores de la
cafetería de Ingenieros
estudian nuevas protestas

Losempleadosestánde

huelgaporque llevansin

cobrarsusnóminasdesde

elmesdenoviembre

El tren facilitóun

transplante renalentre

elDocedeOctubrey

elVirgendelRocío

M. G.

La escuela de pacientes con insuficiencia cardíaca, en el Hospital Virgen Macarena.

El Macarena promueve
una escuela de pacientes
con insuficiencia cardíaca
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Trabajadores de la cafetería de Ingenieros en huelga se
reúnen este miércoles para decidir sobre nuevas
medidas
Los trabajadores de la cafetería de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI)
de la Universidad de Sevilla (US), en huelga indefinida desde la pasada semana por el
retraso "crónico" en el pago de las nóminas y el impago de aquellas correspondientes
a los meses de noviembre y diciembre, se reúnen este miércoles para decidir sobre
nuevas medidas de presión.

Los trabajadores de la cafetería de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US),
en huelga indefinida desde la pasada semana por el retraso "crónico" en el pago de las nóminas y el impago de aquellas
correspondientes a los meses de noviembre y diciembre, se reúnen este miércoles para decidir sobre nuevas medidas
de presión.

Según ha explicado a Europa Press el secretario general del sector de Hostelería y Turismo de la Federación de
Servicios de Movilidad y Consumo (SMC) de UGT de Sevilla, Antonio Casado, el paro se mantiene ante el
"incumplimiento" de la palabra de la empresa concesionaria del servicio, que aseguró a los trabajadores que procedería
a abonar una parte de la deuda cuando, a su vez, recibiera un débito de otra empresa "cuyo talón ya habría cobrado".

Los empleados estaban dispuestos a valorar el levantamiento de la huelga si se les paga "aunque sea algo, como una
de las nóminas", no obstante lo cual, según Casado, "todo ha quedado en agua de borrajas y los afectados siguen sin
ver un duro".

"Todo ello, con el agravante de las fechas en las que se ha producido", ha añadido el portavoz sindical, que ha vuelto a
incidir en que se ha llegado a la actual situación tras un reunión en el Sistema de Resolución Extrajudicial de Conflictos
Laborales de Andalucía (Sercla) el pasado lunes 4 de enero, que terminó sin acuerdo y en la que la empresa "dijo que
no podía poner fechas porque no sabían cuándo iban a pagar".

Los trabajadores —un total de 16— "vienen padeciendo una situación deplorable como consecuencia de la falta de
responsabilidad y profesionalidad de la dirección de empresa Global Food, empresa que gestiona dicha cafetería,
concesión que logro en un concurso de la Universidad de Sevilla", sgún UGT.

Tras más de un año de gestión de la empresa, el retraso en el cobro de las nóminas "se hizo crónico", pero la situación
empeoró drásticamente en los últimos meses, cuando la empresa dejó de ingresar las nóminas a los trabajadores "hasta
el punto que no han cobrado los meses de noviembre y diciembre, y sigue sin aclarar la fecha en la que hará el pago".
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Untest queanaliza cincuentagenes
mejora la terapiadel cáncerdemama
El análisis identifica mejor los distintos tipos de tumor que las actuales pruebas

JORDI PLAY

Aleix Prat examina unamuestra de tumormamario en el Clínic

JOSEP CORBELLA
Barcelona

Untestqueanaliza50genespermi
te distinguir mejor los distintos ti
pos de cáncer de mama que las
pruebasqueseutilizanactualmen
te para identificar los tumores, se
gún demuestra una investigación
liderada por el hospital Clínic que
abre la vía amejorar el tratamiento
de laenfermedad.
El cáncerdemamasehaconver

tido hoy día en una enfermedad
con buen pronóstico en lamayoría
de los casos gracias a los avances
científicos realizados en los últi
mos años. Un 85% de las mujeres

afectadassigueconvidaysinrastro
de la enfermedad diez años des
puésdeldiagnóstico, informaAleix
Prat, jefe del servicio de oncología
del Clínic y primer autor de la in
vestigación.
Sin embargo, entre las mujeres

que se curan tras ser tratadas con
quimioterapia, un 20% se curarían
igual aunque no recibieran este ti
po de tratamiento, según los resul
tados del estudio publicado en la
revista BMCMedicine. Por el con
trario,un10%delasquenoreciben
quimioterapia, porque en el mo
mentodeldiagnósticoseconsidera
queno la necesitan, sí se beneficia
ríandeella.

El nuevo test genómico permite
distinguir entre los distintos tipos
de tumores, de modo que algunas
pacientes podrán ahorrarse los
efectossecundariosdelaquimiote
rapia y otras podrán aumentar sus
posibilidades de curación con un
tratamientomásagresivo.
“Eselfuturo”,destacaAleixPrat.

EnCatalunya, lasanidadpúblicaya
ha incorporado el test para un gru
po reducido de pacientes en los
hospitales Clínic y Vall d’Hebron.
Por ahora, el test se restringe a al
gunas pacientes que ya han sido
operadasencasosenqueeloncólo
gotienedudasdesi lesconvienere
cibir quimioterapia o no. El objeti
voesofrecerloatodas laspacientes
desde elmomento del diagnóstico,
antes de la cirugía, para guiar las
decisiones de tratamiento desde el
principio, sostiene el oncólogo del
Clínic.
La prueba tiene actualmente un

coste de unos 2.000 euros para el
ServeiCatalàdelaSalut.Con4.500
casos de cáncer demama diagnos
ticados al año enCatalunya, exten
der el test a todas las afectadas su
pondría un coste máximo de 9mi
llones de euros anuales–aunque el
costefinalsería inferior,yaqueuna
compraagranescalapermitiríane
gociarelprecioalabajaconlacom
pañíaque locomercializa.
El test genómico tambiénpodría

ser útil para aquellas mujeres que
hansuperadouncáncerdemamay
siguen haciéndose revisiones pe
riódicasenlosañossiguientes.Sise
han conservado muestras del tu
morquetuvieron,sepodríananali
zar para aclarar qué tipo de tumor
era. En el caso de que fuera poco
agresivo, el resultado podría tran
quilizarlas y tal vez se les podrían
recomendar revisiones menos fre
cuentesyuntratamientohormonal
máspersonalizado, señalaPrat.
La investigación, en la que han

participado la Universidad de Ca
rolinadelNorte(EE.UU.)yelInsti
tutodeOncologíadeValld’Hebron

(VHIO), se ha basado en datos de
957 pacientes que incluían todos
los tiposdescritosdecáncerdema
ma y distintas estrategias de trata
miento. La media de edad de las
mujeres, la mayoría de ellas de Es
tados Unidos, era de 50 años en el
momentodeldiagnóstico.
En el estudio se han analizado

muestras de los tumores de todas
lasparticipantes.Losresultadosin
dicanquelosanálisisgenómicosno
siempre coinciden con la clasifica
ciónclásicadelostumores.Así,una
minoría de cánceres que en un
principio tenían apariencia poco
agresivahanresultadosermáspro
blemáticos cuando el test genómi
corevela su identidad.
Y viceversa: algunos tumores

tratados con quimioterapia por
precauciónpara evitar queprogre
saran han resultado nonecesitarla.
Es significativo el casodeungrupo
de pacientes con un perfil genómi

codebajoriesgo.Entrelasquereci
bieron quimioterapia, un 97,5% (o
39decada40)estabanvivasylibres
de cáncer siete añosmás tarde.En
tre las que no reciben quimiotera
pia, elporcentajeesmuysimilar.
“A estas pacientes con un pro

nóstico excelentedeentrada, se les
deberíanahorrar losefectossecun
darios de la quimioterapia y se les
debería extirpar quirúrgicamente
eltumor”,escribenlosinvestigado
res en BMC Medicine. Además, se
les debería administrar un trata
miento hormonal y radioterapia si
losmédicos loconsideraranconve
niente. “Hay que evaluar caso por
caso con un equipo médico multi
disciplinar” que incluya por lome
nos un oncólogo médico, un on
cólogo radioterápico, un ginecólo
go, un patólogo y un radiólogo,
destacaPrat.c

CARINA FARRERAS
Barcelona

El rector de laUniversitat deBar
celona, Dídac Ramírez, anunció
ayer que rescinde el contrato del
profesor asociado Àlex de Jaure
guizar por sus manifestaciones
insultantes y machistas proferi
das en Twitter, que “han dañado
la imagende launiversidad”. “Pe
dimos excelencia en la parte pro
fesional”, escribe el rector en su
blog, “y eso incluye acciones que,
pese a que se efectúen fuera del
ámbito institucional, tienen un
impacto negativo en su imagen.
En este caso, es evidente que es
tos hechos han dañado, inevita
blemente, nuestra universidad”,
concluye.
De Jaureguizar, profesor aso

ciado del departamento de Con

tabilidad de la facultad deEcono
mía y Empresa y militante de
Convergència, profirió insultos
contra la CUP y las personas que
exigían mayor respeto en sus
alocuciones, el pasado 3de enero,
cuando el consejo político de la
organización votaba en con
tra del apoyo a la investidura del
entoncespresidente en funciones
Artur Mas. “Fills de puta de la
CUP. Maleïts siguin ells i tots els
seus descendents...”, empezó es
cribiendo el profesor, y al ser re
criminado por una mujer conti
nuó: “T’acabes de donar d’alta
per donar pel sac i crispar, mala
puta fastigosa?”. Como siguieran
arreciando los tuits recordándo
le su condición de docente que
aparecía en el perfil de su cuenta,
se justificó: “Abans que profes
sor, sóc català”. De Jaureguizar

pidió disculpas públicas al día si
guiente a instancias del vicerrec
tor del profesorado, Manel Vila
devall, que se reservó el derecho
de valorar su continuidad en la
institución.
El rector de la UB justifica la

rescisión del contrato del profe
sor basándose en sentencias del
Tribunal Supremo y del Consti
tucional que no amparan las ex
presiones ofensivas y vejaciones
bajo ningún caso, ni siquiera ca

muflándose como derecho de la
libertad de expresión. También
alude alEstatutode laUB, quees
pecifica que la institución debe
velar por “el fomento del pensa
miento crítico yde la culturade la

libertad y el pluralismo así como
la transmisión de valores cívicos
y sociales propios de una socie
dad democrática”. Y defiende “el
respeto a ladignidadde lasperso
nas en el desarrollo de sus activi
dades”. Por tanto, insta Ramírez,
“los insultos y elmenosprecio su
ponen un incumplimiento fla
grante de esta obligación”motivo
por el que “no podemos quedar
nos de brazos cruzados ante acti
tudes que comporten un riesgo a
la reputación de la institución”.
La medida pretende ser ejem

plar, pues el rector recuerda que
losmiembros de laUB están obli
gados a conducirse con responsa
bilidad, ejemplaridad y respeto,
mostrando su capacidad crítica
de forma constructiva y no des
tructiva.
Las declaraciones machistas y

vejatorias deDe Jaureguizar, que
ayer cerró su cuenta de Twitter,
levantaron un fuerte revuelo en
la red. Paradójicamente, muchos
de los que le pedíanmayor respe
to lo hacían de forma irrespetuo
sa a la vez.c

LaUBdespide a un profesor por sus
comentarios vejatorios enTwitter

El rector dice que
estos hechos han
dañado, de forma
inevitable, la imagen
de la universidad

.

Àlex de Jaureguizar

MENOS TOXICIDAD

La prueba aclara
qué pacientes
no necesitarán
quimioterapia

MÁS POSIBIL IDADES

Diezañosdespuésdel
diagnóstico,un85%de
afectadasestánvivasy
sinrastrodecáncer

EN LA SANIDAD PÚBLICA

Clínic y Vall d’Hebron
lo han incorporado
para un grupo
reducido de enfermos

EL PRECIO

El coste actual es
de unos 2.000 euros
para el Servei Català
de la Salut

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

TENDENCIAS

657000

141874

Diario

362 CM² - 32%

8960 €

28
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